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《穿越聖經》 
以賽亞書（35）人若順從神，平安和公義便會臨到；人若拒絕順從神的命令，

就會自招懲罰，平安和公平也會受到威脅（賽47:1-49:4） 
 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了以賽亞書45:1-46:9的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
居魯士是聖經中提到的惟一一位被“膏”的外邦統治者。神是全能的，祂因著特殊的任務來

挑選膏立的人。居魯士的王國橫跨二千公里（是所知帝國中最大的），包括亞述和巴比倫帝國

的疆域。神為甚麼要膏居魯士？因為神交給他一件要為以色列人做的特殊事情。居魯士將允

許重建神的聖城耶路撒冷。他將不圖回報地釋放被流放的人。沒有一個以色列或猶大的國王

，為神的百姓做了像居魯士那樣多的事情。 
 
神控制著光和黑暗、繁榮和災難。這是在我們的生活中點綴著的兩種不同的經歷。對於我們

的靈性成長來說，這兩者都是必要的。萬事如意的時候，我們要感謝神，並將我們的財富用

在神的事工；在遭遇坎坷的日子中，我們也不要埋怨神，而是求神告訴我們從中應吸取甚麼

教訓，好使自己被鍛煉成為神更好的僕人。 
 
以賽亞書45:17說：“惟有以色列必蒙耶和華的拯救，得永遠的救恩。你們必不蒙羞，也不抱

愧，直到永世無盡。”直到這個時候，以色列才暫時得到了拯救：神要將他們救出敵人之手

。這裡以賽亞說神是永遠的拯救。 
 
神的應許是公開的，必定會應驗。那我們為何還老懷疑神呢？我們有真理和公義的神，我們

永不必懷疑祂。 
 
拯救是為著所有的民族，不單是為著以色列。很多時候，以色列看起來好像擁有拯救的“靠

山”。但神講得很清楚，祂要拯救的百姓包括所有追隨祂的人。以色列是使全世界認識神的

仲介。耶穌，就是彌賽亞，完成了以色列的使命，給了所有人跟隨神的機會。 
 
居魯士將對巴比倫執行神的審判。“彼勒”是巴比倫主要的神；“尼波”是“科學和學習之

神”。然而，這些“神”需要動物和人來抬它們走，在被擄的時候甚至連自己也救不了。它

們沒有任何能力。相形之下，我們的神創造了我們並看顧我們。神對我們的慈愛長存，對我

們的眷顧貫穿我們一生，直到永遠。 
 
以色列受誘惑在主和外邦神祇之間徘徊。以賽亞說耶和華是惟一的主。神在知識和掌握未來

方面獨一無二。神始終如一的追求，就是去實現祂所定的計劃。當我們受了試探離開了神的

時候，當我們追求快樂、舒適、平安或保障的時候，我們必須謹記我們向神曾作出的許諾。 
 
以賽亞書所講到的大部分是將來的拯救。那時候，我們將在完全的平安中與神同住。神不僅

給了我們未來的希望，而且也提供我們現今需要的説明。 
 
接下來，我們繼續研讀與查考以賽亞書47:1-49:4的內容。 
 
以賽亞書47:1記載：“巴比倫的處女啊，下來坐在塵埃；迦勒底的閨女啊，沒有寶座，要坐在
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地上；因為你不再稱為柔弱嬌嫩的。” 
 
“下來”是神對巴比倫的命令。當我們叫狗聽話的時候，就說：“小黑，下來；小黃，下來。

”這是神對世界強權巴比倫說話的方式，因為時候到了，神要使巴比倫降卑。神會說：“小

黑，下來；巴比倫，下來。”主耶穌在加利利海遇到暴風雨時，也是這麼做的。就像你叫小

黑安靜下來一樣，主耶穌對風和海說：“靜了吧。”風浪就安靜下來了。巴比倫被稱為處女

，因為她還沒有被敵人擄走。巴比倫才剛剛興起，雖然她有古老的歷史，可以追溯到寧錄時

代，也可以回溯到巴別塔的時代。在山谷中的寶塔式建築，都是仿照巴別塔的樣子而建成的

。以賽亞預言巴比倫要被羞辱。 
 
以賽亞書47:2記載：“要用磨磨麵，揭去帕子，脫去長衣，露腿趟河。” 
 
這節經文描寫巴比倫最後被羞辱的程度，巴比倫虐待以色列百姓，她要降卑的日子來了。今

天裸體變得非常流行。有些人玩這個遊戲好像小孩子玩新玩具一樣，但卻貶低了人格。神要

人穿衣服是有理由的，裸體的人會有心理上的障礙。對巴比倫來說，裸體是她被羞辱的一部

分。 
 
以賽亞書47:3記載：“你的下體必被露出；你的醜陋必被看見。我要報仇，誰也不寬容。” 
 
神把以色列交在巴比倫手中。 
 
以賽亞書47:6記載：“我向我的百姓發怒，使我的產業被褻瀆，將他們交在你手中，你毫不憐

憫他們，把極重的軛加在老年人身上。” 
 
神對巴比倫人說得很清楚，他們能夠俘虜以色列百姓，是因為神的許可，不是因為巴比倫比

較優秀。他們覺得自己很有能力，以推翻以色列國為榮。但他們錯了。神把百姓交在巴比倫

手中，因為以色列民犯罪、得罪神。神在懲罰祂的百姓。這就是小先知書哈巴谷書所預言的

信息。 
 
以賽亞書47:7記載：“你自己說：我必永為主母，所以你不將這事放在心上，也不思想這事的

結局。” 
 
神審判祂的百姓，蒙蔽了巴比倫。巴比倫以為他們能俘虜神的百姓，是靠自己的力量和能力

。 
 
以賽亞書47:8記載：“你這專好宴樂、安然居住的，現在當聽這話。你心中說：惟有我，除我

以外再沒有別的。我必不致寡居，也不遭喪子之事。” 
 
巴比倫自大、高傲、輕忽，不信可怕的審判就要來臨。巴比倫的尼布甲尼撒王看著美麗又榮

耀的巴比倫城，說：“這就是我建立的大巴比倫。”尼布甲尼撒王不歸榮耀給神。神把他趕

到田裡，像牛吃草，他得了健忘症，今天的精神科醫生會診斷他得了精神病。很長一段時間

，他不知道自己是誰，他像動物那樣活著。這就是神對他的審判。 
 
以賽亞書47:10記載：“你素來倚仗自己的惡行，說：無人看見我。你的智慧聰明使你偏邪，

並且你心裡說：惟有我，除我以外再沒有別的。” 
 
當一個國家或一個人因驕傲高舉自己，覺得憑藉一己之力就能夠成功時，大危險就來了。今
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天，有些人有錢了，不是因為他們做了偉大的事，也不是因為他們對人類有貢獻，而是因為

他們處在經濟起飛的時代，這容易使人墮落，變得更壞，而不是更好。人們為了要賺錢而觸

犯法律，以為沒有人知道，但這一切神都看見了，神會審判，就像審判巴比倫一樣。 
 
以賽亞書47:12記載：“站起來吧！用你從幼年勞神施行的符咒和你許多的邪術；或者可得益

處，或者可得強勝。” 
 
神用諷刺的語氣勸巴比倫求助巫術，巴比倫很相信巫術，巫術使她陷入了麻煩。實際上，神

是說：“既然巫術這麼好，為甚麼你不倚靠巫術救你脫離困難呢？” 
 
以賽亞書47:13-15記載：“你籌畫太多，以致疲倦。讓那些觀天象的，看星宿的，在月朔說預

言的，都站起來，救你脫離所要臨到你的事。他們要像碎稓被火焚燒，不能救自己脫離火焰

之力；這火並非可烤的炭火，也不是可以坐在其前的火。你所勞神的事都要這樣與你無益；

從幼年與你貿易的也都各奔各鄉，無人救你。” 
 
這時，混亂是巴比倫的特色。這個城和她的名字一樣，巴比倫是“混亂”的意思，混亂困擾

著他們。這座大城倚靠她的經濟和國民總收入。但是這個國家發生了一件事，她的內部已經

漸漸死亡了。今天，我們同樣倚靠自己的經濟力量，但是也出了問題，但我們卻不願意面對

問題。我們的道德出了問題，我們已經遠離了永活的真神。古巴比倫城，乍看之下似乎和我

們沒有甚麼關係，卻對我們有啟示。巴比倫廢墟的石頭在哭泣，它正在向我們發出警告。 
 
彌賽亞會帶來平安，但是拒絕祂的人永遠不知道甚麼是真正的平安。拜偶像實際上就是遠離

彌賽亞。這一段經文主要就是譴責拜偶像的行為。偶像崇拜是通往巴比倫的滅亡之路。在以

賽亞書48章，神孤單地走向各各他。 
 
以賽亞書48:1記載：“雅各家，稱為以色列名下，從猶大水源出來的，當聽我言！你們指著耶

和華的名起誓，提說以色列的神，卻不憑誠實，不憑公義。” 
 
有些人說猶大和以色列不同。神藉本節經文駁斥這種說法。不要改變神為他們取的名字。這

裡的以色列全家，是被揀選的亞伯拉罕、以撒、雅各的後裔。當時背叛的國家，以及今天我

們這些背叛的國家，都要聽神最後的命令：回轉歸向神。他們提及以色列的神，好像很認識

祂一樣。其實他們既不認識神，也沒有服事神。他們只有一個毫無力量的宗教。他們不願意

為自己的問題尋找解決之道，如果他們回轉歸向神，他們就會得到幫助。這是惟一的解決之

道。 
 
以賽亞書48:2記載：“他們自稱為聖城的人，所倚靠的是名為萬軍之耶和華─以色列的神。” 
 
以色列民自誇是耶路撒冷的居民，是神的兒女，但他們只是空有虛名而已；對神來說，他們

是陌生人。 
 
以賽亞書48:3-4記載：“主說：早先的事，我從古時說明，已經出了我的口，也是我所指示的

；我忽然行做，事便成就。因為我素來知道你是頑梗的─你的頸項是鐵的；你的額是銅的。

” 
 
當神帶領以色列人出埃及時，神就知道他們是頑梗的百姓。神揀選他們不是因為他們比較優

秀，同樣道理，今天神揀選我們，也不是因為我們做得多好。神揀選以色列民，也揀選我們

，是出於神的恩典，因為神看到人類的需要，神要百姓聽祂的話。 
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以賽亞書48:12記載：“雅各─我所選召的以色列啊，當聽我言：我是耶和華，我是首先的，

也是末後的。” 
 
似乎神不再稱這個國家的全名，而是把神的話局限在餘民身上，稱他們為“我所選召的”。 
 
以賽亞書48:15記載：“惟有我曾說過，我又選召他，領他來，他的道路就必亨通。” 
 
這是神的呼喚。 
 
以賽亞書48:16記載：“你們要就近我來聽這話：我從起頭並未曾在隱密處說話；自從有這事

，我就在那裡。現在，主耶和華差遣我和他的靈來（或作：耶和華和他的靈差遣我來）。” 
 
以賽亞成為神的使者。神向選民發出懇求，你可以聽見主耶穌基督的聲音。有位學者說得好

，他說：“以前先知都沒有以個人的名義說話，在下一章，也就是緊接在這些話後面，他稱

自己是耶和華的僕人，宣告自己是以色列的恢復者，是外邦人的光；因此“他”不可能是以

色列國，也不可能是以賽亞，而是主耶穌基督自己。”神沒有按照祂的應許賜福以色列，你

我沒有辦法完全領受神要給我們的賜福。這是誰的錯？是神的錯嗎？不是！是以色列的錯，

是你我的錯。 
 
以賽亞書48:19記載：“你的後裔也必多如海沙；你腹中所生的也必多如沙粒。他的名在我面

前必不剪除，也不滅絕。” 
 
沉醉於過去是危險的事，但無視過去、不從過去吸取教訓，則是愚蒙之舉。回顧過去，是為

了要面對未來。神論及以色列荒涼的狀態，源於他的憐憫與眷愛，百姓未來必蒙福。 
 
以賽亞書48:22記載：“耶和華說：惡人必不得平安！” 
 
這是先知以賽亞在這段結束時，由衷地發出嚴肅的警告。在這一段，神的僕人對抗異教的偶

像。只有神能賜下平安。 
 
如果一個人遠離神，活在罪惡之中，他在世上就沒有平安。歷史記載告訴我們，任何遠離神

的人都沒有平安。 
 
以賽亞書有三個段落是用“耶和華說：惡人必不得平安！”來作分水嶺的。第一個段落是耶

和華的安慰，耶和華的安慰是藉著僕人來的。從49章開始第二個段落，我將其稱作“耶和華

的拯救”，耶和華的拯救來自那位受苦的僕人。我們現在要看神受苦的僕人（耶穌基督）的

啟示。從一開始，我們就一直在看神的啟示，但我們所看到的基督，是給百姓帶來安慰的僕

人，其實這更像背景中的剪影。越接近53章，對基督十字架奇妙的啟示，就越來越清楚了。

以色列是耶和華揀選的僕人，但以色列失敗了，沒有完成神所交託的這一使命。現在神提到

另外一位僕人，那就是主耶穌基督。先知書中預言性的經文，主要是說以色列是神的僕人，

但最後的意義是指向耶穌基督的。最典型的例子就是何西阿書11:1，經文說：“以色列年幼的

時候，我愛他，就從埃及召出我的兒子來。”根據馬太福音2:15的記載，這已經應驗在基督身

上了。國家失敗了，但從國家出來的這一位必定會成功。 
 
當我們讀以賽亞書49章時，我們就好像是正在聆聽基督在加利利海邊，向十二個門徒講道。

在這一章，我們看見基督逐漸顯明祂要成為世人的救主。在這過程中，以色列不但沒有被棄
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絕，還更確定他們會回歸故土。在世界宗教裡，沒有比主耶穌基督的講道更精彩的。祂是世

人的救主，時刻關心世人的需求和安危。每一個宗教都局限於某一個或少數族群。一般來說

，它們不能超越種族、民族、國家的界線，因此大多數的偶像都是當地的偶像。但聖經中的

神是永活的真神，是宇宙的創造主，是人類的救贖主。這個事實使我們眼前所要看的經文，

更顯得精彩。 
 
以賽亞書49:1記載：“眾海島啊，當聽我言！遠方的眾民哪，留心而聽！自我出胎，耶和華就

選召我；自出母腹，他就提我的名。” 
 
基督呼籲列國要側耳而聽，在祂降生之前已經取了耶穌這個名字，這個名字要在世人中被人

宣揚，因為這是救主的名字，世人需要救主。 
 
以賽亞書49:2記載：“他使我的口如快刀，將我藏在他手蔭之下；又使我成為磨亮的箭，將我

藏在他箭袋之中；” 
 
基督口中所出來的利劍，是神的道。根據約翰福音7:46的記載，當祂在世時，祂的敵人說：“

從來沒有像他這樣說話的！”關於對基督的啟示，啟示錄19:15結論說：“有利劍從他口中出

來，可以擊殺列國。他必用鐵杖轄管（轄管：原文是牧）他們，並要踹全能神烈怒的酒榨。”

這是用神的道審判列國。請注意祂的身分。 
 
以賽亞書49:3記載：“對我說：你是我的僕人以色列；我必因你得榮耀。” 
 
這是事實。下面是個精彩的宣告。 
 
以賽亞書49:4記載：“我卻說：我勞碌是徒然；我盡力是虛無虛空。然而，我當得的理必在耶

和華那裡；我的賞賜必在我神那裡。” 
 
雖然主被拒絕，祂的勞苦看似是徒然的，但祂的信心是在神身上；甚至主耶穌基督的死也是

個勝利；到目前為止，這是世人能得到最偉大的勝利。因此，這一段經文所強調的是受苦的

僕人。基督降生時，沒有招聚以色列，他們還在拒絕祂。祂第一次來到世界時，做了更偉大

的事，祂為世人成就了救恩。因此，神的目的沒有因為人為的陰謀而受到阻礙。 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


